

(第一類 第十二号)

第七十五回国会 建設委員会

議録 第十九号

(四五六)

昭和五十年六月十三日(金曜日)  
午前十時三十一分開議

出席委員

委員長 天野 光晴君

理事 内海 英男君

理事 唐沢俊一郎君

理事 村田敏次郎君

理事 福岡 義登君

理事 小沢 一郎君

理事 大村 襄治君

理事 塩谷 一夫君

理事 綿貫 安君

理事 林 義郎君

理事 柴田 誠夫君

理事 新井 彰之君

理事 佐野 武三君

理事 中尾 幸三君

理事 田村 野中

理事 山崎 清水

理事 松野 濵辺

理事 田村 良平君

理事 太郎君

理事 三郎君

理事 田村 幸泰君

理事 英一君

理事 始馬君

理事 博義君

理事 義一君

出席政府委員

建設政務次官 長

建設省計画局長

建設省都市局長

建設省河川局長

環境庁水質保全

環境省理財局資

金第一課長

中村 弘海君

大塙洋一郎君

吉田 泰夫君

増岡 康治君

小川 洋一君

堀水 孝一君

宮崎 明君

同日

正木 良明君

北側 義一君

正木 良明君

北側 義一君

補欠選任

大竹 太郎君

綿貫 民輔君

浜田 幸一君

大竹 太郎君

綿貫 民輔君

浜田 幸一君

補欠選任

大村 襄治君

同日

辞任

大竹 太郎君

綿貫 民輔君

浜田 幸一君

同日

辞任

大竹 太郎君

綿貫 民輔君

</

○天野委員長 速記を始めます

○吉田（泰）政府委員 長くて一「三年とどうじ  
と、住民サービスに粗鄙のなうようになると、う  
点はそのとおりでございまして、もちろんこれは  
二、三年の間に維持管理の研修は当然それなりの  
素質の方を出していただければできるはずだと、うう  
ことであります。そういう意味で申し上げたわ  
けでございます。

の業務であるところの原則は、私ども当然のことと  
考えております。

○浦井委員 そうすると、これも一括してお聞きたいのですが、現在のセンターの職員が何名で事業団になるとどれくらいになるのか、それから将来事業団はどれくらいの規模になるのかといふ

方で考えておられるよりは、果たして事業団を建設省の方々がいるわけで、そこで考えておられるよりは、急速に大きくなると、いうようなことは可能なのかどうかといふ問題についてひとつお答え願いたい。

○吉田（泰）政府委員 センターの現在職員は百九十五名でございますが、これを五十年度には四百二十七名に増員いたします。倍以上になるわけです。

それから、将来はさらに受託事業量もまだまだ要請が出ると思いますから、ふやすつもりであります。それに応じて、今回ほどの一挙にといふことでないと思いますが、逐次増員を重ねていき

なお将来の技術者の確保につきましては、大要  
頭の痛い問題ですが、やはりすでに技術を習得し  
た人といふのは大都市等現在かなり数多く技術者  
を抱えておられるところから主として出向の形で  
出ていただく。しかしそれだけでは足りませんか  
ら、技術習得の素質のある他の下水道以外の部門  
の技術者も含めまして、これは広く地方建設局や  
下水道部門以外のいろいろなところから採用して  
いくというようなことで、何とかこの人員、特に  
技術者の充員といふことに万全を期していくたい

卷之三

○浦井委員 事業団になつてから具体的な一つの問題なんですが、聞くところによると政令指定都市、この中の大阪市と札幌市を除く指定都市がすでに事業団となるべきものに事業委託をしておるというふうに聞いておるわけなんですが、やはり大きく述べると、この事業団に拡充するといふのは、技術者が不足しておるところの小さな自治体のためにつくられる。ところが、技術者の最も整つておるところのそういう指定都市から終末処理場なり何かを受託するといふのは、事業団にすぐる趣旨に反するのではないか。また、そういうことをやつても、中小都市から委託される下水道のいろいろな建設の仕事は支障を来さぬといふことであれば、別にセンターから事業団に拡充する必要もないわけなんです。なぜそういうことが起こつてあるのかといふ問題を聞きたいと思う。

そこで、さらに一括して私の意見を言っておきますけれども、指定都市が一齊に下水道事業の建設を委託した時期が、ちょうど五十年度の予算、

五十年度の下水道予算の案の内示には「特別の地方債制度及び国庫補助金の分割交付制度による事業について、原則として下水道事業団（仮称）に委託して事業実施を図ることとする」というよう なことで、いま問題になつております特別の地方債制度と事業団設立とが連動しておるというこ とのように思えて仕方がないわけなんです。これで

なく少し悲しいでないか、やれる力のある指定都市から仕事をどんどん委託して金を使り、肝心の中小都市の委託分に食い込むということもしきるならば、これは、拡充の趣旨に反する。このように私思うわけなんです。だからその辺の問題について、一体建設省はどういうと考えておられるのかひとつお聞きしておきたい。

○吉田（泰）政府委員　先生のおっしゃるとおり、この事業團が下水道技術者が不足する都市を優先するべきであることは当然であります。私どももそういう方針は今後とも変えるつもりはありません

卷之三

抱えておりますから、総体的に言えは、これもまた人員が十分にあると言えない事情もあります。なおこの事業団は、受託建設事業を行う傍ら、新しい技術の開発、普及といふこと、実用化していくことも重要な職務にしておりますが、特に大都市などで三次処理あるいは二次処理などの新しい技術の実験的なプラントを持つたりしておりますし、そういう技術革新を強く推すためにも、大都市の事業も一部受託してそういう先進的な技術を普及するのに役立てる方がベターではないかと

特に先ほど申し上げましたように、一挙に倍以上にふくらむ充員計画の中で、大都市からの出向者が非常に重要な地位を占め、かつ数も多いもの

市からの委託も引き受けさせてもらいたいという趣旨の要請があり、これも一概に否定し切れなかつたところには、今までのようなどとなく、多少は大都市からの依頼も受け入れたいといふふうで、それをうなづいておられたのです。

いの事情であります。  
なお、内示におきまして、特別地方債の対象事業は原則として事業団に受託させるものとするとありますことは、その説明についてお尋ねになります。

ですが、私どもそれでは困るということで復活要求  
しまして、これを削除してもらっております。し  
たがつて、現在成立している予算にはそういう大

鹿児島県の繰りはありますんし、事業本年度の特別債は、広く事業団受託のない都市にも、むしろその方が圧倒的な額を占めている次第でござ

○浦井委員 削除してあるといふことなんですが、私が先ほど申し上げたような趣旨であるとするならば、やはり建設省なりあるいは大都市の主觀的

いうものを使つて大都市の下水道事業を事業団に委託させる、経済上強制しておるというようなことともとれるわけなんです。こういうことのないようにして、特別の地方債制度と事業団委託行為といふようなことを連動させない、全く地方政府がよりよいものを作らなければ客觀的には特別の地方債制度といふ

新編 量衡器考略

形に私はもう一遍改めて、事業団の趣旨なりある  
いは特別の地方債制度の趣旨なりを自治体に徹底  
をさせて、公正にやるべきだ、このように考える  
んですが、これはひとつ大臣にお聞きしたいと思う  
のです。

きな割合を上めると私も恐いませんけれども、つまり国費の方がもっと伸びるべきだと思いますが、そういう初めてできたりしては大変なシアターを占めるほどの特別債がついたのですから、結

債の配分のあり方、これを均衡のとれた妥当なものと見ていい。そこで、この問題を解くうえで最も重要なのは、各の予算額が、その年間の実質的増加額を予ておるか否かである。そこで、各の予算額が、その年間の実質的増加額を予ておるか否かである。そこで、各の予算額が、その年間の実質的増加額を予ておるか否かである。

のにしていける。おのずから解決しますし、事業をもつて各公共団体にもお示しできるはずだと思つております。

項目は削除したのだとこうことなんですが、ある複数以上の指定都市の下水道当局者から、こういうふうに来てるので、これはもう委託せざるを

得ないのだと、別に委託をしなくても私のところでやれるのだ、しかし、事業量をふやすためにはやはり言わされたとおりにしておかぬとぐあいが悪

スもあるし、その当局者から聞いたこともあるんです。これは複数以上です。大臣 御観見……。

こちらが何が条件をつけて、そうしなければこうしないのだとどうよなことを言うべきものじゃないです。だから、あくまでも地方公共団体の要請に応じて、私どもその実態に応じてやるべきだ。こういう趣旨を通していくつもりでありますから、



はり大都市といえども財政的にそう余裕はない。それから、大都市のあるようなところの水域は非常に汚染の度合いが強い。また下水道事業をやつしていく上で、事業自身が非常に金がより高くなつてきうなことで、この七大都市はこういう格差を早く是正してほしいということで毎年繰り返して運動を続けておるわけなんですね。新五ヵ年計画では、この大都市に対する補助対象率を拡大するという問題についてどのように扱われるわけですか。

○吉田(泰)政府委員 四十九年度予算から補助率そのものは大幅に拡大されて、他の道路、河川並みの基幹的な公共施設の國の取り組み方と並んで至つたわけでござりますが、補助対象の範囲につきましては、御指摘のようにまだ問題が残っております。これは過去の五ヶ年計画の中で、その中に取り入れる総事業を検定しまして補助対象割合を定めてきたのが実情でござります。したがつて、今度の新五ヵ年計画の要求に当たりましても、当然新五ヵ年計画における補助対象率のあり方といふもので建設省の考え方を予算要求に反映したいと思います。御指摘のように、大都市が、過去のいろいろな歴史的経緯、過去に補助率が大都市が低かつたこと、あるいは普及率が進んでいたこと、財政能力が少なくとも従来一般都市に比べてあったといふことが積み重なつておるわけでござります。今日において、来るべき五ヵ年のあり方としてどの程度にセントすべきか、少なくとも建設省の要求の態度としてどうあるべきかということを十分検討したいと思います。

○浦井委員 そうしたらもう一つ具体的に聞きますけれども、現行が、先ほど言いましたように、一般都市が七四、七大都市が四一・六。五十年度概算要求のときには建設省の出された数字は、第四次では一般都市は七六・四%に上げる、七大都市は五三・二%、平均して六九%といふような数字を挙げておられるわけなんですが、少なくともこの数字は来年度要求として下回らない、こういふことは言えるわけですか。

○吉田(泰)政府委員 四十九年度予算から補助率そのものは大幅に拡大されて、他の道路、河川並みの基幹的な公共施設の國の取り組み方と並んで至つたわけでござりますが、補助対象の範囲につきましては、御指摘のようにまだ問題が残っております。これは過去の五ヶ年計画の中で、その中に取り入れる総事業を検定しまして補助対象割合を定めてきたのが実情でござります。したがつて、今度の新五ヵ年計画の要求に当たりましても、当然新五ヵ年計画における補助対象率のあり方といふもので建設省の考え方を予算要求に反映したいと思います。御指摘のように、大都市が、過去のいろいろな歴史的経緯、過去に補助率が大都市が低かつたこと、あるいは普及率が進んでいたこと、財政能力が少なくとも従来一般都市に比べてあったといふことが積み重なつておるわけでござります。今日において、来るべき五ヵ年のあり方としてどの程度にセントすべきか、少なくとも建設省の要求の態度としてどうあるべきかということを十分検討したいと思います。

○浦井委員 そうしたらもう一つ具体的に聞きますけれども、現行が、先ほど言いましたように、一般都市が七四、七大都市が四一・六。五十年度概算要求のときには建設省の出された数字は、第四

○吉田(泰)政府委員 去年そのようを要求を少なくとも建設省としてはしたといふことは事実であります。それで、そういう事実が一年前にあつたといふことを踏まえながら、しかしま新らしい予算要求でござりますから、これから詰める段階で私どももあるべき姿を内部的にも研究し、省内にも訴えていきたいといふこととあります。やはりまだこの段階で、そういう事実を踏まえるといふことだけしか申し上げられないと思います。

○浦井委員 下回らないといふことをやはりここで明言しなければいかねですね、積極的に。これ

は押し問答になりますからやめます。

○久保説明員 条例の制定状況でござりますが、

体制の問題に入りたいと思うのです。

まず最初に、現状はどうかといふことをさうと聞きたいと思うので、一つは条例で定めることになつておる除害施設の設置の問題、この条例制定の現状はどうかといふことです。それから、その条例に基づいて実際に除害施設を設置しておる事

業所は全国的にどれくらいあるのか。それから除害施設の必要と思われる工場、事業所は一体どれくらいあるのか。

それから監視体制の問題では、下水道法の十一条の二に基づくところの、これは前の公害国会のときに問題になりました使用開始の届け出の状況、

この現状はどうか。それからそれに関連して、十

二条の二の「水質の測定義務等」というところで、

水質の測定義務、報告の徴収の状況はどうかといふこと。それから引き続いて十三条に基づくところの立入検査をしている都市は一体幾つぐらいあるのか。

○浦井委員 そういう現状で、下水道の当局としてはこの下水道法の改正の意図が貫かれた、満足すべき状態であると思っておられるかどうか、ひ

とつお答え願いたい。

〔唐沢委員長代理退席、委員長着席〕

○吉田(泰)政府委員 これは十分満足している

とはとうてい言えませんが、非常に急速に処理区

域が拡大しておりますから、この間摩擦的に、新

しい処理区域に編入されたことに伴う処理が間に

合わなかつたといふことでござります。しかし、

本来はその前から、処理区域以前から水質汚濁防

止法は適用があるわけですから、できなきやならぬはずのものではないかといふ気もしますけれども、まあこれにつきましては、なお現行法による

指導監督をさらに強化し、なんなくそういう監

視技術の開発、監視体制、人員の確保といふ実態

面が最も重要なことでござりますから、これの実行に一

番の力を入れてまいりたいと考えておるところです。

○吉田(泰)政府委員 四十八年度末に処理開始

済みの市町村数が二百ありますが、そのうち除害

施設の設置条例を制定している都市が百八十でござります。また、公共下水道の処理区域内に所在する事業所のうちで除害施設の設置が必要である

と考えられる事業所数、これは十分な調査ではあります。

○浦井委員 もう一遍初めから言うてください。

○久保説明員 条例の制定が四十九でございます。それから除害施設の設置の勧告等でござりますが、十

二条関係でござりますが、これが百五十五が勧告でござります。

それからその次の十二条の一の関係でござりますが、水質測定義務の指導の状況でござりますが、

これが六十六件でござります。並びに第十三条の排水設備の検査等の問題でござりますが、これの指導が百二十五件でござります。

どうも失礼いたしました。訂正いたしますが、除害施設条例の制定済みが百八十都市でござります。

以上であります。

○浦井委員 そういう現状で、下水道の当局としてはこの下水道法の改正の意図が貫かれた、満足

すべき状態であると思っておられるかどうか、ひ

とつお答え願いたい。

〔唐沢委員長代理退席、委員長着席〕

○吉田(泰)政府委員 これは十分満足している

とはとうてい言えませんが、非常に急速に処理区

域が拡大しておりますから、この間摩擦的に、新

しい処理区域に編入されたことに伴う処理が間に

合わなかつたといふことでござります。しかし、

本来はその前から、処理区域以前から水質汚濁防

止法は適用があるわけですから、できなきやならぬ

はずのものではないかといふ気もしますけれども、まあこれにつきましては、なお現行法による

指導監督をさらに強化し、なんなくそういう監

視技術の開発、監視体制、人員の確保といふ実態

面が最も重要なことでござりますから、これの実行に一

番の力を入れてまいりたいと考えておるところです。

○吉田(泰)政府委員 除害施設の設置に対する

指導としては、従来いろいろやつておりました

が、昨年一月通達を出しまして、除害施設の設置

に関する全般的な指導、特にいろいろなそのための工場側に対する融資機関にこういったものがあつて、こういう条件で借りられるというようなところまで含めました詳細な通達を出して、実施してきております。そういうことで、除害施設の設置割合はまだ低いのでござりますが、近年著しく、新しく除害施設を設置している工場の実数はふえてきております。

○吉田(泰)政府委員 除害施設の設置割合はまだ低いのでござりますが、近年著しく、新しく除害施設を設置している工場の実数はふえてきております。

○吉田(泰)政府委員 除害施設の設置割合はまだ低いのでござりますが、近年

内容、すべて現行の下水道法でも水質汚濁防止法の内容とほとんど変わりません。確かに御指摘のように、直罰の規定がないとか、事前のチェックのために届け出後一定期間使用開始できないといふような点に不備がありますけれども、その他につきましては、水質汚濁防止法と同等または物によりましてはより厳しくなつてゐる面が幾つかあります。いまの直罰の関係あるいは事前チェックの問題につきましては、現行法でも励行すればかなりカバーできるわけでござりますが、それにしても、法的に不足していると言えば不足しているわけでありますので、今後十分検討いたしまして、できればそういう方向への改善をいたしまして、たいと思っております。

○浦井委員 直罰はぜひ水質汚濁防止法並みにや

らなければならぬということを強調しておきたいと思うのですが、いま都市局長の言われた事前チェックの問題では、使用開始の届け出があれば事前チェックをして、しかも後、改善命令をどうことになるのですか。それが一つ。それともう一つは、今度は条例で定める十二条の除害施設の問題でも、やはり設置をしてそれを届け出があれば事前チェックをしてやるといふことを思つておられます。

それから、聞くところによりますと、防除施設

の中の健康有害物質ですか、こういふものについては条例に任せただけでなしに、法で直接規制するといふような考え方もあるやつお伺いをしてお答え願いたいと思います。

○吉田(泰) 政府委員 まず事前チェックの問題

は、現行法でも届け出制はあるわけでございまして、やや不足していると申しましたのは、届け出制はありますけれども、水質汚濁防止法のよう届け出でから六十日間は排出できない、その間に事前に必要な変更命令等が出せるという、そういう仕組みがないということでありまして、届け出がありますから運用では十分できるはずでござい

ますが、法律を並べてみれば差がある、こういう意味でございます。除害施設の設置をまず届け出させて、それから排出させるということも、いま申し上げましたような一環に入るものと思ひます。要するに、そういう規定があれば事前チェックに確かにさらに有効であろう、こういうことは私どもも考えております。

なお、有害物質の排出規制を水質汚濁防止法は法律で直接定めているが下水道法は条例にゆだねておられるといふことでありますから、それもそのとおりでございます。いろいろ経緯もございましたが、いまの段階では事実条例で全く水質汚濁防止法と並べておられるのが実情でありますから、そういう現状から見れば、今後の機会にこれを条例にゆだねないで法律で直接定めるといふことも十分考えられるのではないか、その方が実質は同じであつても法律的にははつきりするかもしれないと思つております。

○吉田(泰) 政府委員 現在都市局部内で検討を始めております。

○浦井委員 四十五年の公害国会で、下水道法の一部改正のときの論議になり、それから附帯決議

にも明記されておりますように、特に使用開始の届け出については許可制にするといふような考

えがなっています。そのためには、いま下水道法の政令

によって定められてある基準、それから総理府の

総理府令ですか、こういふようなものをもつと厳しくすべきではないかといふふうに思うわけです

が、その点についてはどうですか。これは一結ならないといふふうに思われるを得ないので、この

方向で努力すべきだとこうことを私は主張しておきたいと思うわけです。

○久保説明員 重金属の排出基準の総理府令でござりますが、これは水質汚濁防止法によつて公共

水域に出すときの基準を決めておるわけでございま

す。重金属は下水道にまじまじといふことで、

除害施設で取つてしまふといふことなんですが

とも、これは一体どの程度までそういうふうなこ

とがやられておるものなのか、その辺のことにつ

いて聞きたくと思ひます。

○浦井委員 いや、かなり厳しい基準が定められ

ておりますが、やはり現実には直接公共用

水域に流れた場合もいろんな害が生じております

から、これを下水道の処理場に入れられては

せんから、監督命令もできるし、使用停止までできる。こういったなればいろいろな

泥が、非常にそれによつて汚される、その処理に困つておるといふのが現実であるわけであります。

○久保説明員 基本的には、水質汚濁防止法によつて公共用水域に出す場合に健康の障害が起ら

ないといふふうに理解していいわけですか。大臣どうですか。

○吉田(泰) 政府委員 そうすると、下水道法のそういう面

での改正と、その実質は同じであつても法律的にははつきりするかもしれないと思つております。

○浦井委員 それは重金属についてそれを流し

れておるのが当然だと思いますが、間々例外的に

この違反の事実がときどき見つかるという実情で、大部分では励行されているはずと考えております。

</div

初めて、第三次の下水道整備五ヵ年計画につきましてはいろいろ議論がございましたが、最終的には二〇・五%と非常に進捗率は悪かつたわけでござりますが、予算としては一〇〇%を突破するような状況であったわけござります。しかしながら、この下水道問題というのは、これからも豊かな環境問題を考えますときに絶対になくてはならない事業である、これを完成していかなければならぬ。こういうことで、大臣といたしましても、昭和六十年においては市街化区域においては一〇〇%普及するといふようなことで言われておるわけでございますが、今後この十年の間でそういうように努力をしていただきことはもう絶対必要でござりますけれども、次の第四次の五ヵ年計画がどのように策定されるかによってはこのことが達成されるだらうと思ひます。したがいまして、第四次のこの計画に当たりましては「下水道整備の今後の方針についての答申」ということで、昭和四十八年の七月十九日に都市計画中央審議会から答申が出ておりますけれども、そういうことをいろいろ踏まえてと思ひますけれども、昭和六十年の目標を達成するためにこの第四次についての基本的な考え方をまず大臣からお伺いしておきたいと思います。

ても水質の環境基準も一応できております。これ  
はただいまの議論にもいろいろありましたように、  
そう考えますと、下水道の緊急整備というのが國  
家的な大きな課題になつておるということを考え  
ますと、第四次の計画は、そういう課題を遂行し  
ていくために私どもは積極的に進めなければなら  
ぬと思っております。  
具体的な数字等につきましては、まだやはりさ  
きに申しました三全統やら新しい計画と調整をし  
ていかなければなりませんから、余り具体的に申  
し上げる段階ではございませんけれども、少なく  
とも建設省としては、六十年度までには大都市を  
中心にした地域においては相当程度のものが完成  
するような方向で努力をしてまいりたい、か  
のように思っております。  
○新井委員 その中で、下水道の現代的意義とい  
うことの中で、「水は国民全体の貴重な有限の資  
源であることを認識して、公共用海域の水質保全  
と水資源の高度利用を図るため、公共用海域の水  
の循環利用による合理的な水使用を行ない、水利  
使用者相互間に公平・妥当な水使用に係る負担を課  
す等の総合的な水管理システムの確立が急がれる」  
ということがございますが、この問題については  
どのように考えておられますか。  
○吉田(泰) 政府委員 私ども、下水道の水循環  
過程における位置づけとしては、やはり公共用海  
域から入り、使用され汚濁したものを受けいに  
して処理する、それはまた原則として公共用海域  
に戻し、公平に広く活用されるべきものと、こう  
思います。立地的その他から、特に高度処理した  
下水処理水は、直接再利用するということもあります  
得ないわけじやありませんが、一般的に言えば、  
やはり水循環の全体のサイクルの中で公共用海域  
から公共用海域に流す。その間に浄化という機能  
を含めた位置づけを持つ、こう考えます。  
○新井委員 この問題もいろいろと議論をされて  
おりますが、とにかく一つは、水資源が非常に足  
らなくなるのではないか、やはり流量が多い中に、  
そういう10 ppm以下の水を排水すれば、希釈

されて非常にきれいな処理ができるところがあるわけでございまして、そういう意味においてのことが一つあります。それからもう一つは、やはりその処理された水をそのまま今度は飲料水として使用する、こういうことにならうかと思いませんが、そういうことについては、現在研究は進められておるとは思いますが、まだ非常に少ないわけでござりますから、その処理された水といふのは、現在においては、大海に近いところでござりますから、川といふよりも海にそのまま流されてしまうようなことがあるのではないか、こういうぐあいに思うわけでございます。ちょうど群馬県の高崎、前橋で下水を淨化して出した場合においては、利根川においても一度使えるというようなこともあるわけでございまして、そういう面について、今後この第四次の下水道計画の中で具体化していくかなきやならないと思いますが、そういうことについては、やはり具体化されるようなことはちゃんとなっていますか。

これまで公水に還元されるべきものという意味で、これが広く最も合理的に利用されるよう全体計画の中にはめ込まれれば、それに応じてそういうところへ処理水を流していくといふような系統を考えたい。いずれにしても、ちょっと五六年計画の中に再利用のことまで位置づけるとどうつもりはないわけでござります。

○新井委員 「水資源の利用に関する行政監察結果に基づく勧告」ということで行政管理庁から勧告が出ております。水資源という問題から考えましても、あるにはまたこの下水道の一つの機能といふことから考えましても、当然そういうことをやっていかなければならぬといたことが提言されてゐるわけでございます。したがいまして、こういうことについてもよく研究をされてやつていただきたいと思います。

それからその次に、「下水道整備の長期目標」というのがございますが、その中で「水質汚濁の著しい地域及び先行的に水質の保全を図るべき閉鎖水域等においては、地域の実情に応じた三次処理を実施する。」こういうことでございますが、私の考えでは、現在二次処理が行われておりますが、その二次処理ではやはりいまの生活の向上といふますか、あるいはまた、工場等のいろいろな汚濁の状況を見ますと、本当の浄化にはならないのではないか、こういやうぐあいに思うわけでございます。

たとえて言ひますと、まあ一つの例をとりますと、洗剤が非常に問題にされておりまして、久保部長も第一次処理では憲が四〇%は除去できるのだ、しかし、あとは憲とか窒素等についてもなかなか取りにくくといふようなことがあるようでござります。したがいまして、それを通産省の方にいろいろ申し上げて、いままで二〇%しか入っていなかつたものを一二%に減らした、こういうことで、片っ方では使用の規制をしているのですけれども、一体何%まで今度は洗剤に憲が含まれた場合は完全に除去できるのか、こういうようなことをから見まして、やはりどうしてもほとんどの地

六

域には第二次処理といふものが必要だと私は思いますが、その点についてはいかがお考えですか。  
○久保説明員 第三次処理が全国、全域に必要な次処理のうち、たとえばBODとか浮遊物質を現在の二次処理よりもさらに下げるという種類の三次処理と、それからもう一つは先生御指摘の窒素、燃をも除去してしまうという二つに分けられるであります。下水処理の程度を決めますのは、公共用水域に定められた環境基準を達成するというのを一応目標にいたしておりますから、BODなり浮遊物質が現在の二次処理では不十分であって、さらにその処理の程度を上げなければならぬと思われる地域は、特に大都市周辺の河川等に多いわけでございます。したがいまして、そういう地域におきましては、ただいま申し上げましたBODあるいはSS、浮遊物質を現在の二次処理よりも高度の三次処理を実施する必要があると考えております。

方でハマチが多量に死んでいるわけでござります。これは赤潮といふ問題でござりますけれども、この赤潮といふのは御存知のようにやはり異常なまでのプランクトンの発生である。それは漁とかそういうのが高栄養化のもとになつてゐるというところでございますが、そういへばまだかつてない、二月も前からそういうものが多量に発生するというやういう原因ですね。それについてはこの前の公審委員会でも大分論議されておりますが、どうようとお考えになつておりますか。

○小川説明員 先生御指摘のとおり、瀬戸内海におきましては赤潮が多発傾向にあるわけでござります。たとえば四十二年瀬戸内海全域で八件であったものが、四十九年には二百九十八件にも及んでいるわけでございます。

それでこの一般的な原因といたしましては、先ほど建設省の方からもお話をありましたとおり、基礎的な要因といたしましては、窒素、燐の濃度が高まる。これが基礎的な要因であつて、それに加えまする雨が降ることによります塩分濃度の低下、あるいは風によります海底の擾乱作用、さらにはビタミンB12とか、ある種の金属類とか、こういったものが引き金になつて発生するのではないかといふようなことがいま一般的な定説になつておるわけでございます。

そこで、ことし発生しました家島の赤潮につきましては、従来よりも例年に比べまして発生の時期が非常に早いといふことが一つ問題になつてゐるわけでございます。それでその原因といたしましては、昨年十一月に起こりました水島の油が多少影響してくるのじやないか、こういへば御指摘もあるようでござりますが、その主張のもとになりました研究の成果等を細かく当たつてみますと、確かに水島の油が要因の一つになる可能性はあるということは否定できないと思ひます。しかし、ことし当初からの瀬戸内海の生物相の変遷を見てみると、最初は珪藻類がかなり多く発生し、その次後光虫が出てくる、その次家島の赤潮の原因

になりました。鞭毛藻が発生していく、こういうような経緯をたどつてゐるわけでございまして、その発生のメカニズムの細部につきましてはなお検討する必要があろうか、こう考えておる次第でございます。

○新井委員 いろいろなことがございましてまだはつきりしておりませんが、私は、やはりいろいろな家庭排水、工場排水、そういうようなものに由つて多量に瀬戸内海に流れ込んでゐる水そのものが汚濁をされているためにそういう問題が起つてきてはいるのではないか、こういうふうに思つてございます。したがいまして、さつきも話がありましたようにいろいろな要素がございますから、一番基礎として下水道だけ全部やればとまるということではなくかもわかりませんが、ほとんどがそのことにかかつてはいる、このようと思つてございます。

そこで、一つは瀬戸内海そのものの総量規制ですね、これをやはり考え方なければならないときになりましたのではないか。あるいはまた伊勢湾についても東京湾にしても汚濁は進んでいますね。こういうことについても、下水道を完備しながらおかつやはり総量規制というものをやらなければ、結果的にはいまのような赤潮のような問題になつてしまふ、こういうふうに思ひますけれども、いかがですか。

○清瀧説明員 お答えいたします。

瀬戸内海に代表されますような閉鎖性水域におきましては、確かに先生御指摘のように、現在の水質汚濁防止法は濃度規制で規制されておるわけでござりますけれども、濃度規制だけではやはり不十分であるといふふうなことは事実であろうと、いうふうに考えております。したがいまして、私どもの方では濃度規制にかわります総量規制といふものを現在検討中でございまして、その細部につきましてなお内部で検討を続けてあるわけでございます。

なお、御参考のために申し上げますと、瀬戸内海につきましてはすでに瀬戸内海環境保全臨時措

○新井委員 そこで瀬戸内海を取り巻いておりま  
す府県、大阪、兵庫、岡山、山口それから四國の  
方ですね、そういうところの下水道の整備とどう  
のは、大阪府を除きまして非常に多くれていくわ  
けですね。したがって、閉鎖区域等においてはや  
はり早急に下水道の完備をしなければならない、  
特にその中でも第三次処理まで含めた終末処理場  
をつくるなければならぬ、こういうふうに思  
いますが、その点についてはこの四次計画の中で  
どのように考えておられますか。

○吉田(泰) 政府委員 瀬戸内海の沿岸一府十県、  
平均すれば大阪のようないところも含まれます  
ので、人口普及率が二五・四%、したがって全国  
平均の二〇・五%より高いわけですが、そういう  
高い県を除けば全国平均並みのところも多い、あ  
るいはそれ以下のところもある、こういう状況で  
ございます。特に閉鎖水域でござりますし、しか  
も非常に大きなものですから、これを全体として  
浄化していくこととはなかなか容易ではありません  
ませんが、瀬戸内海の保全の臨時措置法などもあ  
りまして、産業排水による汚濁負荷量を一分の一  
に減らそうとこうよろを目標も設定されているわ  
けですから、当然下水道としても十分な協力をし  
ていかなければならぬ、こういうことであろう  
と思います。なつかつそういう閉鎖性水域である  
ことによる三次処理の必要性も他の地域以上にあ  
るわけでありまして、そういう点を勘案しながら  
新五年計画においても瀬戸内海を位置づけてま  
へりたゞと思ひます。

○新井委員 そういう地域におきまして、いろいろ  
と陳情が出ていると思ひます。一つの例を挙げ  
ておきますが、これは四十八年の十一月に制定されたわ  
けでござりますけれども、それによりましてすでに  
全体の負荷量につきましては四十七年当時の半分  
に削減するということで、いわば総量規制のはし  
りのようなものをすでに実施しておるわけでござ  
いますけれども、現在の濃度規制というものにか  
わります総量規制の考え方の導入と、いうものをさ  
らに検討したいとこうことでござります。

ますと赤穂市の例でございますが、赤穂市の「公共下水道事業は、既に昨年度処理場用地を取得済であり、処理施設の建設を待つばかりであります。が、本年度の国庫補助金交付額は九百万元でありますから現状では本市最小限の目標（昭和五十五年供用開始、普及率二〇%）の達成する憂慮されます。また、汚水の流入、赤潮の発生等による被害は近年著しいものがあり、市民は、公共下水道の完成を待望しているところでありますにつき、公共下水道事業費について格別のご高配を願いたいこと。」こういうのがあるわけですが、こういうのはもうどの市町村におきましても、特に瀬戸内海におきましては、何とか瀬戸内海を守ろうといふような多くの人々、住民の考え方によつて、市どもそれと協力しなければならない。非常に地方財政といふのは硬直化しておるわけでございますけれども、その中でも下水道をやろうとして市町は市で銳意努力をしているわけです。國の方としては、こういう市の目標、そういうことに対してもいろいろ意見を聞いて、今後の第四次の計画を立てていただきたいと思うのですが、そういう市町村の御意見を聞くくといふようなことについてはどのようにやられますか。

今後ともやはり下水道総幹の増加、いろいろ今年度から始まりました新らしい予算、仕組みの活用、こういったものもフルに使い、また、下水道事業団の受託という点も重点を置いて行っていくと、うようなことにより、総力を挙げてそういう御要望に少しでも近づいていく少なくともめどが立つような状態に持っていくたい、こう考えます。

○新井委員 この答申の中に「既設下水道の質的向上を図るため、施設能力の向上及び合流式下水道の改善を促進する。」ということがありますが、この合流式下水道の改善を促進することについてはどういうに考えておられますか。

○久保説明員 基本的には下水道の排除方式は、今後計画されるものについては分流式を採用する方針を明示しておりますわけでございますが、既成都市では合流式で実施をしているところがかなりございいますので、それらの地域を中心としたしまして、合流式下水道の改善を、どういう方法をとつたら一番合流式下水道の持つ弱点をカバーできるかということで検討をしておるわけでござりますが、一つの方法といたしましては、これも用地問題が絡んでまいるわけでございますが、雨が降つて、降り始めの流出がかなり汚い汚濁物質を含んで、だものが入ってくるわけでございますので、その降雨初期の雨水をある池にためておきまして、降雨がやんだ時点でのためられた汚濁した水をもう一度処理場の方にポンプで流していく、こういうような方法が一番現実的ではなからうかという趣旨で、具体的の都市でそのような方法ができるかどうかといふことについて検討を開始していく段階でございます。

○新井委員 いまお話をありましたように、いままでの合流式であったのですけれども、分流式を今後採用する、その中でやはり問題になつておりますのが補助の問題だと思います。いまは管の大きさによって補助率が決まつておるわけでございますから、とにかく分流式にすれば、それが二本になつて非常に細くなる。したがつて、そういう補助の問題等もあわせて明確にこの四次でしな

いと、分流式というのが財源の関係でやはりなかなか実行されないのでないか、そういう点についてはいかが検討されていますか。

○久保説明員 下水道の管渠に対する補助の問題かと思うわけでございますが、現在でも補助対象の範囲が狭いという御指摘があるわけでござりますが、これらにつきましては、先ほど都市局長の答弁の中にもあつたと思ひますが、五ヵ年計画の改訂時に検討してまいりたいというふうに考えておりますが、合流式の場合と分流式の場合とは補助の採択基準を決めます政令並びに政令に基づく告示において、分流式の場合はこう、合流式の場合はこうというふうに分けて記述してござりますので、その中身を改善してまいりたいという趣旨でございます。

○新井委員 それから「下水道整備における財政措置のあり方」ということで答申がありますけれども、その中の「国庫補助率の引上げ」で「河川、道路等他の基幹的な公共施設に対するものと同程度の水準に引き上げるべきである。」これは現在引き上げられておるということですが、「国庫補助の対象範囲の拡大」という中で、先ほども問題がありましたが、「国庫補助率の引き上げ」とあわせて、七大都市、一般都市の別なく、補助対象範囲について改善を図る必要がある。」こういうぐあいに言われておりますが、これについてどのように考えますとかどうか、これが一点。それから「終末処理場と周辺環境との調和を図るために施設の美化、緑化等に要する経費」、それから「下水汚泥の処分用地の取得等下水汚泥の適正な処分のために必要な経費」、この三項目はどうのようになつてしますか。

○吉田(泰) 政府委員 補助率の問題につきまして、特に終末処理場の環境整備費、これはさわめてその必要性が高るものでござりますから、これに取り組みたいといつもりであります。どういふふうにすべきかは、なお内部で検討中でございま

つきましても何とか実現したいといふのが私ども  
の気持ちでございます。  
下水汚泥の処分用地の取得等につきましては、  
現在のいわゆる処理場の中で考えられるものは当然  
入るのですけれども、処理場から遠く離れた場  
所の処分用地といふことになりますと、検討すべ  
き事項ではありますけれども、私どもこの答申  
のとおりにわかつにくべき論拠があるかどうか、  
をお検討させていただきたいと思います。  
○新井委員 汚泥の問題ですけれども、現在は二  
〇%程度の普及率でございますから、それでも大  
分いろいろな問題があるようでございます。これ  
は農地に還元したりあるいはまた焼却をしたり、  
いろいろとその処理方法等についても技術的な面  
で開発が必要だらうと思ひます。しかしながら、  
その出る汚泥の量といふものが一次処理と三次処  
理とは大分違いますけれども、非常に多量になつ  
てくるのではないか、したがいまして、その多量  
なものについて処分するための用地を取得すると  
かそういうことができなければ動かないといふ  
道ができる終末処理場ができなかつたり動かな  
かつたり、今度は下水道と終末処理場ができる  
汚泥処理をはつきりできなければ動かないといふ  
ときが必ず来るのはないか。こういうようなこ  
とにになつてゐると思ひますが、その処理について  
はどのようにお考えになつておられますか。  
○久保説明員 汚泥処理の問題でございますが先  
生御指摘のように、下水処理全般の中で占める汚  
泥処理のウエートといいますか、重さは非常に高  
くなつてきておりますし、将来ますますこの汚泥  
処理の下水道事業全体の中占める位置といふも  
のが高くなるであろうということを実は予想して  
あるわけでございます。御指摘のよろに、一次処  
理よりも三次処理、高度の処理をすればするほど、  
汚い下水を液状の部分とそれから汚泥、ヘドロの  
部分と分離するわけでございますから、汚泥の部  
分が増大をしてくるわけでございます。しかし、  
汚泥そのものは九十数%、多い場合には九九%が  
水でございまして、非常に容積が多いわけでござ

います。したがつて、汚泥処理のやはり一番の当面の目標といふのは、いかにしてその処分すべき容積といふものを減らすかということに第一の問題点がござります。それにつきましては、現在もいろいろ機械的脱水方法等を検討しておるわけですが、まことに、また一部実用化されておるわけでもございまして、そのような脱水の技術のさらなる改善ということを考えてもいりたいというのが第一でござります。

干ではござりますけれども肥効成分がござりますし、さらに最近いろいろ問題になつておりますので、機質を多量に含んでおりますので、土壤の改良をするにはきわめて有望な資源でございます。したがいまして、私どもこの数年来農林省の方とともにタイアップいたしまして、汚泥の土壤における利用という実験、試験を続けておりますが、今年度からさらにそれらの試験を強化をいたしまして、できるだけ農地に汚泥を還元していくたいというふうに考えていくところでござります。なお、それ以外の方は、いま問題になつておられます埋め立て処分等もござりますが、御指摘のように、汚泥処分が進まなければ下水道事業全体あるいは処理事業全体が進まないとこどもござりますので、汚泥の処分地の確保等につきましては今後十分検討してまいりたいというふうに思つて

おるところでござります。  
○新井委員 時間が余りありませんのであれですけれども、さつきも出来ましたけれども、下水処理について、工場排水が、水質汚濁防止法につきましては非常に厳しい条件になつてゐるわけですね。しかし下水道法になるとそれが非常に緩やかになつてゐる。たとえて言いますと、水質汚濁防止法では二十ppm以下のBODの水を流さなければいけないわけですが、下水道法では六百ppmになつてゐる。それからまた、水質汚濁防止法では刑罰を含む刑が定められておるわけですが、片方の下水道法ではそういうことになつていい。といふようなことがあるわけとして、結局さつきも話があつたように、これは工場としても除害施設を設けてきちっとやつてあるところもたくさんあると思いますけれども、もしも水管に直結をして、これを悪質に流した場合においてはチェックするといつても、どのようにチェックしていくかといふことに對してはなかなか大変な問題だらうと思います。したがいまして、やはり法律的には厳しい規定と、いふものを当然設けるべきではないか、水質汚濁防止法と同じように下水道法もしなければならないのではないか。こういうことで、汚染原因者負担ということでそういう意味のことが答申をされておるわけでござります。したがいまして、この件については先ほども議論がありましたがから、そういう方向でチェックもされ、そしてまた水がきれいになるようくきちんとできなければ問題ないのですけれども、そういう問題についてもよくできるようやつていただきたい、このよろこびを述べておきます。

〔委員長退席、内海（英）委員長代理着席〕 こうどうことにもなつてゐるようござります。サルタントの業者の場合といふのは全然やり方がわからませんので、大手のところへ聞きに行つてどういふやうにやるのかといふようなことが多い。あるようでござりますけれども、こういふよろなことについてもやはり技術面をきらつと教えていかなければならぬ、こうどうことがあると思ひます。が、こういう問題についてはいかがですか。

○久保説明員 御指摘の問題は、軟弱地盤におけるいろいろな技術あるいは設計、施工、これに関連する問題かと思いますが、下水の処理場そのものが地域の水を集めて低い方に選定をされる場合が多うございますので、一般的に言ひますと、処理場そのもの地盤は悪いといふところが多いわけでございます。したがいまして、処理場の設計をする場合には当然その基礎の問題あるいは軟弱地盤の工法の問題等が一番先にぶつかる問題でございますので、私どもそのような知識経験を持ったコンサルタント、特に土性力学といいますか、軟弱地盤工法といいますか、そういうことに十分な知識経験を持つたコンサルタントを選定をしておるわけであります。が、特に念を入れてやらなければいけないような、たとえば埋立地の処理場というところに対しましては、場合によつてはその道の専門家にお集まりいただきて、どういふよううな工法をするのが適当かといふようなことを検討したりしながら進めているわけでござります。なお、技術者の養成、訓練の研修等も行つておりますが、そのコースの中にこういふ土性力学といいますが、軟弱地盤工法といふようなものを加味して現在実施をいたしております。

○新井委員 最後に、シールドの種類が非常に何十種類とたくさんあるようですが、これが工事に必要になつた場合に、自分のところでないと、よそへ借りに行く。借りに行つてもないと、これをつくらなければいけないということで、二億か三億余分にその工費事といふものはかかる

○久保説明員 シールド工法に関する問題でござりますが、過去におきましては先生御指摘のような実態でございまして、現在も若干残っておりますが、幾種類もの寸法のシールドの設計をするために、先生御指摘のような問題も起つてまいりましたので、シールド工法の採用件数もふえてまいりましたので、土木学会並びに下水道協会で委員会をつくって寸法を実は統一をいたしました。したがいまして、その統一した寸法は何種類かの規格化を図つておりますので、今後は逐次その統一された寸法に基づいてシールドの機械あるいはセグメントをつくつてまいると思いますので、御指摘のいろいろなトラブルは解消されていくと期待しておりますわけでございます。

○新井委員 まだいろいろとお話ししたいことがござりますけれども、とにかくこの下水道は、さつき大臣が言われましたように非常に大事な事業でござりますので、どうか全力を挙げてやつていただきたいと思ひます。

○内海(英) 委員長代理 渡辺武三君

○渡辺(武) 委員 すでに同僚委員からいろいろ質疑がございましたので、私は重複を避けて二、三の疑問点について御質問を申し上げたいと思います。したがつてなるべく短く、明快に御答弁をお願いをしたいと思ひます。

まず第一に大臣にお伺いをいたしますが、本法案を改正提案をしておられますのは、近來水質環境基準の設定に伴つていわば下水道事業が非常に多くなつてしまつた、したがつて、現行の体制ではなかなか対応できないので、下水道事業団といいますより下水道公團を設立をして、そして資金面あるいは執行体制の面、これの強化を図ろうと、こういうことであらうかと思ひますが、しかし、実際には提案をされておりますこの改正案は、当初も

くろまれました下水道公団ではなくして、いわば下水道事業団といふ認可法人にとどまつておるわけですが、その辺はなぜそうなつてしまつたのかどうかについてお聞かせ願いたい。

理想としては公園を主張いたしたわけでありましたが、ただいま申し上げました事情で事業団として出発することに相なつたと、こういう経緯でござります。

がつて、営利を目的としない事業には云々といふ  
ようなこともあるようでござりますけれども、私は  
はうだとするならば、その利子はむしろ一般会計  
で補給をしてでも、やはりその事業が本来的に  
国民福祉のためにこれから拡大強化をされなければ  
ならぬという性格を持つならば、そういう便法  
を考えられてしつるべきではないか、こう考える

は財政上認められておりますが、債券ということは国債と地方債以外には特定の償還財源を持つといふことが前提で、市場に転々流通する債券という形にせざるを得ない。いわばこの資金運用部資金法の債券を発行することが認められた法人といふ意味は、特定の償還財源を持つたようないわば財政基盤のしつかりしたと申しますが、そういうものでござります。

は現在のセンターでは、やはり市町村からの委託によらなければできないのですから、むしろ代行の権限を持つということ、特に財投の資金を投入をして思い切って仕事を進めていきたいという考え方を持つたわけがありますが、御承知のように新しい公社、公団は認めない、それから本省でも新規の部局の新設は考え方ないということが基本的に内閣の方針で決まったわけでありまして、いまの場合公団をあくまでも主張することによって結局それができなかつた場合には、これはさらに後退するおそれもありますから、まあ一步前進ということで、事業団によつてひとつこの問題を一応、まあ率直に申しまして政治的に妥協をいたしたわけあります。

ただ、新しい事業団はセンターと違いまして執行体制をさらに強化をしていくこうと思っておりまして、そういう意味では十分にわれわれの目的は達成されると思つておりますし、受託によつてやることにきりますけれども、受託の体制も十分に整えていけば所期の目的は達成されるではないかといふうに考えましたし、財投の投入にいたしましても、直接投入はできないけれども、地方の特別債というものによつてやることになれば、その地方の特別債がいわゆるその原資は財投によるということで間接的には財投も利用できるということもありますし、最高の方法とは思ひませんで、したけれども、まず次善の策を選んで、いずれにしても現在の時代に適応するよう進めていくこうということで決定をいたしたわけであります。

いとかうことで規制をするといふことをつぶしては、若干私自身は疑問を持たざるを得ないわけでござります。特に、業務の内容について社会情勢の変化に対応をしていくよう行政そのものが变革をされていくべきであつて、それらに対応するということが主眼にならずに、既存の数からあるいは新設を認めないと、いき基本方針から、その社会情勢の変化に対応することができないとするならば、これは私は大きな誤りを犯してしまう、こう思うわけでござりますから、ひとつもつと強力にやつていただきたいと希望いたしておくわけでござります。

しかしまあ一応事業団となりまして、いわば公団と実質的に余り差異のないような方向で進めていただきたい、また可能を限りそりやつていただきたい、こういう強い要望を持つわけでござります。なかなかこのような事業は相当資金量も必要のこととござりますし、いま大臣をおっしゃいましたように、なかなか地方公共団体の委託に基づいてやるということ自身にいろいろな問題点がある、そういうなりますと、どうしてもやはりこの事業団そのものが実質的な財源を持たざるを得ない。持つためにはどうしても財投資金といふことになつてしまふわけでござますが、いわば認可法人はこの財投資金を導入することができないんだけ、こうじうことでございますが、実質的に公団ならばいいけれども認可法人はいけないとか、そういうことではなくて、やはり業務の持つ公共性なりいろいろな面から本來的に判断をされるべきではなかろうか。特に財投等は国民のいわば預貯金が主体でござりますから、それを完全に保全をするということは非常に大切でございます。した

○塙水説明員 この下水道事業団に対しても財投資金を直接入れてやつたらどうかという趣旨の御質問かと存りますが、実はこの問題につきましてはすでに四十九年度の予算のときから政府部内としてもしましては検討をいたしましたが、御承知のように、有料道路と一般道路との関係に典型的にあらわれておりますように、財投の資金と申しますのは、国債、地方債の引き受けを除きましては、原則として料金収入といふようないわば明確な償還財源を持ったものに充てるということを一つの一般会計と財投とのけじめにしているわけでございます。このけじめのよしあしといふことはまた別に御議論があろうかと思いますけれども、たとえばいまおっしゃいましたように、認可法人に運用部や簡保の金が貸せないということではございませんで、資金運用部資金法によりますと、「確實且つ有利な方法で」運用しろと書いてございまして、さらにその運用の中身の一つとして第三号に規定する法人」これは国鉄というようなものでございます、「及び地方公共団体以外の者の出資のないもののうち、特別の法律により債券を発行し得るもの」の発行する債券」ということが書いてございます。ここで「債券を発行し得る」ということは、單に形式的に債券を発行するということではなくて、いわば債券の発行ということになりますが、そういうものに対して借入金といふこと

ところが下水道事業団と申しますのは、残念ながら、下水道事業といつのは下水道の使用料あるいは受益者負担といつようなものがござりますけれども、これはとうてい建設費の償還財源に充てるとさうような財政基盤としては固有の償還財源といつわけにはまいりません。結局地方の支出と國の国庫補助金の支出ということによらざるを得ない。

三十年といつようを長きにわたりますものは、財政のけじめといたしましては國債によつて行うべきものであつて、したがつて、非常に下水道事業は大切なものでございますが、従来のけじめによりますと、これは一般会計が國債を発行して、その國債が市中で受け入れられなければ運用部が引き受けるといつ、回りくどいようでござりますけれども、それを一応のけじめにしておるわけでございます。しかし、今年度、五十年度予算のようになんに大きくなり過ぎる、心理的にも余り大きくなり過ぎる、そこで公共事業一般を横ばいにしてやうな中で、下水道事業を大幅に伸ばさなければならぬといつ要請、それから財政のけじめといつ要請とを両々にらみ合わせて、私どもとしては精いっぱいの思惑をしぼつて、現在お願ひしておりますよな特別地方債を通して、下水道事業の國庫補助金が前の方が非常に厚いといつ特殊な性格に基づきまして、五年間の國庫債務負担行為といつ現行の財政制度の枠内で処理できる範囲で、いわば下水道事業を精いっぱい伸ばすことにも、従來の財政のけじめといつ中で処理するといつことによって両方を満足するといつかつて、になつたんではないかといつことで、私どもとい

たしましては精ひっぱりの知恵を出したつもりでござります。

〔內海〔英〕委員長代理退席、委員長着席〕

○渡辺（武）委員 もと精いへばいの知識をもつておられる方で、現行法の施行後は、どうなつたかお聞かせください。  
○山本（義）委員 おお、それは、資金運用部資金法によれば、いまあなたがおつしやったような方法、従来の慣例に基づいて、そういう方法の中では本当は精いへばいと考えたんだ、こういうことでござりますが、実際従来の財投の使われ方そのものを私ども見てまいりましても、必ずしもわれわれが十分納得のできるような方法で

けでございます。たとえば高度成長時代には、本当に大企業投資の方向に、住宅投資よりもうんとたくさんのが使われておったことも事実でございまして、いろいろな面を見てまいりますと、私は、そのときどきいろいろな問題はあるかと思いますが、いま申し上げておりますように、やはり下水道事業そのものが非常に緊急の課題として、これは地方自身の財源も相当苦しいでございましょうし、そういう中で国自身がその要請にこだえるためにはもつと体制を整備強化をしていかなければならぬという要請に基づいてこういう推移をしてきておるわけですから、本来的に建設省がもちろんだように、本来公団というのにして、そして実際に受託をするよりも、それを代行して事業をやっていこう、こういう気持ちのものとともに実は進められておるだけれども、実際にはまだ先ほど大臣が答弁されましたように、別に新設を認めないとかそういう理由で、現下の社会情勢の変化に対応するという理由ではなくて、別な形から制約をされておるということですから、それでは何とか実質的にそういう方向がとれないものだらうか。必要ならば、私は資金運用部資金法を改正しても何とかそれに対応していく道は開けないものだらうか、こう夫は考えざるを得ないわけでございます。したがつて、今までの法律により、今までの慣例に基づけばそ

うならざるを得ない」という御答弁に対しても決して否定するわけではありませんが、そういう現下の社会情勢に対応するためにもう少しやはり前向きな検討がなされないものかどうか、こう思うわけですが、いかがでございましょうか。

○垣水説明員 ただいま申し上げましたように、実はこの問題は、資金運用部資金法の問題としては、形式的には事業団に債券発行の規定を入れるかどうかというようなことにならうかと思いますが、基本論としまして私どもとしては——こういうことが将来にわたって続くことを私ども財政当局者としては祈るわけでござりますけれども、繰り返して申し上げますが、本来これは国債を発行してそれを運用部が引き受けるという形で、要するに一般会計の規模の問題とのからみでござります。ですから、むしろ、ちょっとと言葉が過ぎるかもしれません、こういう若干景気その他に対する影響もあって、一般会計の規模が余り大き過ぎても困るということに基づく、むしろ便法と見てよろしいかと思うわけでございます。これは理論的に申しますと、下水道事業団自体は一般会計からその資金を繰り入れて、それで事業をされることにつけていくかという問題かと思ひますので、そのよう御了承いただきたいと思います。

○渡辺（武）委員 この問題だけやつておりますと時間が参つてしましますものですから、一応われわれとしてはそういう気持ちを持つておる。何とかもう少しそれ以上に知恵を動かしてうまい方法を考えていただきたいということでございます。いろいろな理由があるでございましょうけれども、御承知のように、いわばいまは長年とられてきた政策が転換をされて、福祉が重点的に施行されていくという段階に入つてきてあるわけですから、従来の慣例その他等々から照らし合わせると、相考え方を変えていかなければならぬいろいろな物事が出てきておるであろう。しかし、先ほど

申し上げましたように、資金運用部資金というものは本来的には国民の財産であるわけでございますから、それをいわば確実に保全をしていくということは一方においては大切なことでございますから、当然慎重を要しなければならぬということがあつて、そして確実な収入が見込まれるもの等等といふようなことが出ておると思ひますけれども、それは私どもが別個に保障をしていくらどうだろか、こう美は考えるわけでございます。したがつて、もう一歩進んでいま少しそれらの社会情勢の変革に対応するような方法はないかどうか、大蔵省の方々、有能な方々ばかりでございまして、一段と御努力をお願いをしたいと要望いたしておきたいと思います。

次に、私特に環境の問題について御質問を申し上げたいわけでございますが、最近のテレビや新聞等で、意識的に故意か私よくわかりませんが、昨日も実はあるテレビにスイッチを入れましたら、途中から見ましたのはつきりはいたしませんでしたが、公共下水道を報じておりましたニュースレポートの中で、たしか愛知県の一都市だとさう声をちょっと聞いたのですが、河川が大変汚れてきたのでいろいろ原因を追及をしていつたら、その汚染源は終末処理場であった、この環境問題がやかましいときにはどういうことであろうか、こういったニュースの流され方。しかもそれと同時に、共団体がやつておる下水道の終末汚染処理場であったということはどういうことであろうか、こういふ近住民の方々にいろいろインタビューをしておりましたが、特に悪臭の点なんかで付近住民の方が大変困っておられる、市当局は一億円を投入してグリーンの屋根を設けたのだけれども一向に効果がない、これは一体どうしたことだ、こういふ趣旨のニュースレポートが流されておったと思ひます。

これらを何もわからない国民の方々が見たときに、これは終末処理場大変なことだということで一層反対運動ののろしが上がつてしまふのじやないだろか。つまり下水道といつても相当古くか

らでありますから、それがいまの大勢に十分対応しておるだろうかどうだろうか、私は実はこの辺に疑問を持ったわけでございます。

そこでお尋ねをしたいのですが、現在既設の施設の中いろいろ問題が起つておるような施設はどのくらいあるんでございましょうか、把握をしておられますか、しておられませんか。

○久保説明員 既設の下水道の問題で不十分な点があるのではないか、こういう題旨の御質問かと思ひますが、一つには、先ほど新井先生の御質問にございました合流式下水道の問題が実はあるわけでござります。わが国でも下水道の歴史の非常に古い都市、たとえば東京、大阪その他そうでございますが、古く設計で古い時期に計画されたものにつきましては、汚水量の見積もり方等も、東京の中心部等は大正の初期に計画がなされておりましたが、現在すでに一人当たりにしますと五百リットルとか六百リットルという水が使われておるわけでござります。そういう意味合いからいでございますと、パイプそのものの容量も不足をしておる、あるいは不足をしておるかぬえに雨が降つた場合に、污水と雨水が一緒に流れる合流式の雨水吐の一部から出てくる污水の量が多い、こういう点も実はあるわけでございまして、それにつきましては、先ほど新井先生の御指摘がありましたような合流式の改善という検討が進行いたしております。これらは古い下水道でございます。

それからもう一つの問題は、すでに下水の処理場があつて、処理場としての運転はしておるけれども、それに流入をしている下水薈が処理場の能力を上回つて大量に入つてくる、こういう下水道もござります。全体の運転されている下水処理場のうち、能力を上回つて汚水量が流入しているのが幾つあるかという数字は持つておりませんが、私どもは毎年度の予算配賦におきまして、そういう

○渡辺（武）委員 実はいま、新しい布設下水道にいたしましても大変反対運動が盛んなんですね。そういう現状を見るときに、既設の古い下水道がそのまま放置をされておることによつていまのようないいデビニース等も流されてしまつますと、住民はよくわかりませんから、その下水道がいつできて、能力以上に汚水が流れ込んでおるんだとかいうことは一切報道していないわけですから、ただあらわれてゐる現象だけで、実際の排水口からは下水道法に定められた排出基準以上の汚染された水が流れでておると、付近に悪臭が漂つておるとか、それを市当局は大変困つてしまつておるとか、そういう形の流し方といたものは大変誤解を生んでしまつて、新しい処理場施設のものをできなくしてしまつおそれがある。こういうことで、そりやう問題を現に起こつてあるような施設は、相当強力に指導をして一日も早い改善施設をやらないと、悪いところは大変なんだ、いやそこを見に行つたらばよくわかるから行つてらっしゃいというようなことになりますと、これは反対をするためのよりよき見本を残しておくようなもので、大変な問題ではないかと私は思うのです。そういう意味では、もつと別な意味でそういう面に対する行政指導なり強力な改善措置をとる必要があるのでないか、こう考えますので、実は何ヵ所ぐらいそういうところがあるのか、把握しておられるかどうか、こういうことをお尋ねしたわけでございます。現実にやうべもううやう報道がされておつたわけですから、大変大切なことではないであろうか。

一方また特定な学者グループがいろいろ発表いたしております中では、これも故意か偶然か知りませんが、現在の下水道布設工事そのものを抑制をさせるような発表がなされてしまつ。一例を挙げますれば、公共下水道と「公共」という名

前がついておるんだから、公共とは人間の生活を守るということに通ずるんだ、したがって生活污水を入れるだけであつて他のものは一切入れてはいかぬのだ、それが公共下水道なんだ、こういう宣伝もなされてしまつてある。下水道法を見れば決してそうは書いてありませんし、下水道法によると公共下水道とは何か、あるいは下水とは何をいうのかということは明確に記されておるんだけど、そんなことはそっちのけで勝手を解釈が公表され、こうあるべきだと流されてしまつておる。そうしますと住民、国民側で見れば、こんな細かい法律は御存しないわけですから、なるほどそりか、でたらめなことをやつておる、実はこういうふうに通じてしまつうわけでござります。

そういう意味で、そういう誤解を招くような報道なり発表なりに対しても、それらに対応する処置というものを何かもう少し考え方なければいけないのではないか、私は実はこう考えるわけでござります。建設省自身としては、むしろそれらに対応していくは火に油を注いだようなもので、彼らは得たりや応とまた反応してきて、逆に宣伝をされてしまうというようなおそれもある持ちのようですございますけれども、黙つておれば黙つておるほど、これはまた大変なことになつていくんではないか。現に私の地区でもそういう傾向があらわれておるわけでござります。

だからといって、ではそういう人たちは依然としてそれを流しをろと言うのかということになりますと、そうではないのですね。やはり下水道をつくらなければいかぬ。つくらなければいかぬのだけれども、現状こういう悪いところがあつて、つくるのに反対だ、こうなつてきまして、非常に矛盾が生じておるので。つくるのが反対ならば、それ流しをさせておくといふことなのか、こう反論をいたしますと、いや、そうではないのだ、やはりつくらなければいかぬのだけれども、現状ではこういう技術的な未熟さがあつて、いまつくることは反対だ、こういうことになつてしまつてしまふ。そこで必要以上に長い間工事をできずに放

私はこう考へざるを得ないわけです。  
したがつて、そういう面に對してこれから一体  
どのように対処していかれるおつもりか、お考え  
を聞いて私の質問を終わりたいと思ひます。  
○吉田（泰）政府委員　まことに御趣旨のとおり  
であります。たとえば公共下水道の「公共」と  
いうのは、文字どおり設置、管理を公的主体が行  
う、そして有害物質など、処理できないものは別  
として、何人に対しても公平に利用させる、それ  
こそが公共の理由でありますから、工場排水とい  
ふもの、処理できるものである以上、これは受け  
入れて、効率的に広く活用するというのが筋であ  
ります。  
たまたま、除害施設の設置状況が悪い等のため  
に、工場排水を入れたことが即悪質排水につなが  
ると、いふようなことが指摘されまして、そういう  
事実があることについてはシラミつぶしに点検し  
これを是正していかなければなりませんけれども、  
法律のあり方としては、あるいは公共下水道のあ  
り方としては、まさにそういうもので門戸を狹め  
るいわれはもとよりないと思ひます。  
いずれにしましても、私どももそういう機会が  
あれば種々説明もし、答弁もし、やぶさかではな  
いわけではございますけれども、結局は事実をも  
つて、少なくとも新設のものは元壁なものに仕上  
げ、既設のものも計画容量を上回るような場合に、  
できるだけ速やかに計画容量の変更に対応できる  
よう改善していく、あるいはふたをかけるとか、  
植樹等の環境整備を行うといふようなことで、そ  
ういった反対のうち、もし事実のことがあれば、  
それは速やかに是正するし、事実と違うようなこ  
とを言われておる場合には、そうでないことを広  
く周知徹底するよう事実をもつて示していくこと  
うことでなければならぬ、私どものように思  
つておる次第でございます。

○天野委員長 ただいま手配をしておりますから御了承をお願いいたします。

○福岡委員 まず建設大臣にお伺いしたいのですが、下水道事業は、御承知のように第三次五ヵ年計画がこの五十年度で終わるわけであります。来年度から第四次五ヵ年計画が策定されると思うのですが、特に最近、御指摘がありましたように公害防止でありますとか水質環境保全、そういう面から下水道事業は非常にふえてまいりまして、相当の規模に第四次五ヵ年計画はならざるを得ないと思うのであります。この第四次五ヵ年計画を策定をされる基本方針といふもの並びにその規模は、一体どの程度を考えられておるのか。私どもが考えますと、五十年度に建設省が要求されましたときに、十兆円ベースである。先ほど申し上げましたような事情を勘案をいたしますと、十数兆円の規模になるべきである、こう思うのであります。どの程度の規模を建設大臣としては考えられようとしてあるのか、第四次五ヵ年計画策定に当たつての基本方針とあわせて説明をしていただきたいと思います。

○仮谷國務大臣 細かい計画の問題で、必要がありませんでしたら局長から答弁をいたさせますが、基本的な考え方方としましては、五十年度で第三次が終わりまして五十一年度から第四次が出发するわけであります。水質環境基準等も設定されて、下水道の緊急整備が国家的な大きな課題に相なつておることは御承知のとおりでありますし、その意味におきましては、私どもは今後の計画はかなり積極的な国民の期待にこたえるものでなくてはならない、しかも三次の計画の実施等の反省をしながら新しい計画に進んでいかなければならぬと思つておりますが、率直に申し上げまして、五十一年

度からは新しい経済社会全般本計画も設定をせられることになりますし、そして第三次全国総合開発計画もいろいろ検討をされてるのであります。したがいまして、こうひうふうな一連の国家の長期計画とやはり調整をしながら進めていかなければならぬことは申し上げるまでもございません。

ただしかし、一連の長期計画そのものが從来の高度発展の計画の中からさらに現在の安定成長へ進めていかなければならぬ、その過程における一つの計画変更とも言つていいと思ひます。そういう面から考えてまいりますと、必然的に、新しい計画はどの計画も国民の生活環境を充実するという点に重点が置かなければならぬことは当然でありますし、私ども建設行政としても、住宅、下水道等については最重点を置いて進めなければならぬといふ考え方を持つております。そういう一つの思想的な方向、考え方といふものは、一致いたしておりますから、私どもは、そういう中で調整をしていくにいたしましても、かなりわれわれの期待するような計画ができるものと思つております。

○福岡委員 考え方はわかつたのですが、一連の作業が終わる、その中で検討されるということなんですが、周囲の情勢は必ずしも樂觀できないと、いうように思います。よほど腰を据えて建設省ががんばつてもらわなければ問題の解決ができないな、と思ひますので、きょうことではその要望程度にて

卷之三

次の問題なんですが、先ほどちょっと議論がありました財投資金の問題でございます。

下水道事業に特定の償還財源がないのは、これ  
はだれだってはつきりしてあるわけです。道路公

このまま材料費を貯めておけば、それなりに儲かるらしい。これはあたりまえのことなんですね。しかし下水道事業を推進しようとすれば、財投資金でも

にあるいは地方公共団体がやる場合に資金的な手当てをしなければ、これはできぬということになります。先ほど渡辺武三委員と大蔵省の課長とのやりとりを聞いておったのであります。ああいう考え方では問題の解決ができない。新たに道を開くという立場に立つ必要があると思うのであります。試みにどれだけの財投資金がいままで動いたか

一百三十四億円であります。そのうち地方債を逋  
じまして下水道事業に出ておりますのは二千百  
十五億円しかない。五十年度九兆三千百億円の総  
額でござりますが、地方債で地方公共団体の下水  
道事業に出ております財投資金は一千七百四十七  
億しかないわけです。今度特別債の交付制度がな  
きまして、債務負担行為で五年分の国庫補助分をも  
特別交付債で出すわけであります。それが七百  
三億、合計いたしましても三千四百五十億円しか  
ない、非常に少ないわけであります。

になりますと、地方公共団体のそれぞれの事情が  
ある、あるいは力量の問題もあるでしょう。力量  
というものは技術的な力量というようなものもある  
でしようし、財政全体の力量という問題もあるで  
しょう。ですから、今までのよきな地方債の使  
用において財投を考えていくことだけではな  
く、問題が解決しない。事業団が財投資金の導入をし  
て代行をするというようなそういう新たな道が開  
かれなければならぬと思うのであります。私は大

の解釈から、認可法人だからだめだといふわけではないが、もう一つの要件である債券発行権限と、いうものがなければならぬ。それは字句から言えば債券発行権限を書けば足りるかもしけないけれども、実質的な意味は、独自の償還財源があることを債券が発行できると言えるのではないか。それで一般財源と財投とのけじめを財政当局として持っているんだ、こういふ話でありますて、実は私どもの予算折衝でもそういうことが一番の壁になりましたして、ついに実現を見なかつたわけでございます。

ただ、五十年度の予算ではかなり大量の特別の地方債といふのが認められ、これは全額政府資金でありますて、まさに最も良質な財投が入つておる。しかも普通の起債と違ひまして、その利子については全部国費で後年度見ていくうとうござりますから、これは実質的には国費の肩がかりで、つまり一般の補助裏起債や単独起債とはずいぶん違つたものになつてゐる。そういう意味で間接的ながら財投が入つたことは言えるのではないか、こう考えております。

問題は、一年で済めばいいわけですけれども、今後長期にわたりこのような仕組みをうまく操りつつ本当にいけるものだらうか、償還期限も短いし、地方債を経由するという複雑な仕組みといふものが本当に将来にわたつてうまくいくだらうか、といふ、私ども正直言つて危惧を持つております。ただやつてもみないうちにこれではいかぬではないかといふ主張の根柢も薄かつたのですから、一応これを受け入れまして今後の実際を見守らうて、しかしながら、実際にはそもそもいかないといふ正直言つて、今後下水道に国費が格段につくならないかといふ見合つた程度にこの特別債もついていくならば当面は確かにしのげるわけございまして、解釈を活用するなりして何か考えられないか、償還財源有無というような問題は確かに下水道には

委員長遞席 内海(英) 委員長代理  
着席

○仮谷国務大臣 先ほど渡辺議員さんの質問に対し、大蔵省からも答弁がありました、実はあの議論を私ども予算折衝のときにはすいぶん続けたわけです。私どもの言い分もすいぶんありますけれども、ただそういう議論をしておつたらタイミングがなくなりますのですから、センターでそのまま行くよりも一步前進することがいいというところで、私は政治的妥協ということをあえて言つたのですが、実はいたしたわけでございまして、私ども大蔵省の意見を全面的にそぞうだとは思つておりません。新しい時代に備えて新しい方法を考えることは当然政治の課題でありますから、さよに思つております。

ただ、そういう意味でこの法案を提案をして、いま御審議をいただいて大変御協力をいただいておるのでですが、まずこれで出発させて、実施をしてみて、そうして改めて考るべき時期が来れば考えなければならぬと思つております。率直に言つて、特別地方債なんといふことがそんなことでいいつまでも続けることができるかどうか、これは素人が考えてわかることでありまして、そういう意味で審議段階において十分新しい時代に備えていかなければならぬ、そういう覚悟で努力をしてまいりたいと思っております。

○福岡委員 今後の努力を強く要望いたしまして次に移りたいのですが、補助対象事業の拡大についてあります。

資料によりますと、公共下水道の対象事業が非常に低い。全体の平均で五七%、七大都市で四一・

六%、一般都市で七四%となつておるのですが、これを相當思つて拡大をしていく必要があると思ひます。

〔内海（英）委員長代理退席、委員長着席〕

たとえば終末処理場の屋上の環境整備の問題。この間三河島の現場を見てまいりました。非常にりっぱなものができつてゐる。これは補助対象になつてない。東京都がやつたわけですが、周辺の住民から非常に喜ばれておる。私もはしばらくそこで休憩したいくらいの環境でございました。これは一つの例なんありますが、少なうともこういう終末処理場における環境整備の事業とか、その他申し上げましたように補対率が非常にまだ低いわけありますから、これを思つて拡大すべきであると思うが、どうぞさへましょ。

○吉田（泰）政府委員 補助対象割合は、過去に

おいても毎五年計画のたびにセントしてきておりまして、私どもも第四次の五年計画におきましては、その事態に即した補助対象率を要求し、実現したいと思つております。その際、一般的な対象率の引き上げもすることながら、特に御指摘の終末処理場の環境対策なくして処理場は今後できないと、うるものでござりますので、これには特に力を入れまして最大限の努力を払いたいと考えております。

○福岡委員 最大限の努力というのはどういうことか抽象的でわかりませんが、それこそ最大限の努力をしていただきたい。その程度にしておきたくと思ひます。

次は三次処理問題なんですが、水資源が非常に乏しい、再利用といふことも最近関係者の間で強いつて意見が出ておるのであります。しかも技術水準その他から考えまして、三次処理といふ定義があればひとつ聞かせていただきたい。

○久保説明員 三次処理の定義の問題でございますが、実は三次処理といふのはこうじやるものであつて、ふうに明確に定義つけられたものはない

わけござります。歴史的に下水処理の程度がだんだん改善されてくる過程で、一次処理、二次処理といふところまで来たわけでございまして、一次処理よりも一次処理の方が処理水の程度が高いわけございますが、その処理の程度はBODにいたしまして一〇ppm程度でござりますので、それよりもさらに高度の処理をするのを一応三次処理というふうに言つておるわけでござります。

しかばねこれまでかといふことに対しましては、BODにしまして幾らまでといふようなことが定義つけられてゐるのはございませんが、建設省が現在目論んでおりますのは、BODにしまして一〇ppm以下にして処理をしようといふことで技術開発の努力をしておる段階でございます。

○福岡委員 私もあらこちらで調べてみたのですが、明確な三次処理といふ定義がないようですが、早急にひとつ、特に空素とか磷とかいうものが非常に技術的に未開発のようですので、そういうもののを含めまして三次処理といふものの水準を決めるときに同時に、技術開発その他積極的な取り組みをしておきたい。技術開発その他の積極的な取り組みをしておきたいということを要望しておきたい。

次は財政問題なんですが、下水道事業、上下水道もそうですが、非常に財政がピンチに来ておるわけであります。この財政再建についてどういう行政指導をされようとしておるのか、そこを聞きたいと思うのであります。

もちろん建設費が大幅に国費で補助されるといふことも一つのやり方でございましょう、あるいは料金改定をするといふことも一つの方法かと思ひます。その料金改定に当たりましては、これは私の意見なんですが、水を節約するという意味も含めて、一定量以上の排水をするたとえば工場などに對しましては思つて料金を引き上げるというような措置も必要なんじゃないかといふ氣がするのであります。料金体系のあり方

などいろいろ考えられると思うのであります。どの都市を見ましても下水道事業は非常に財政上ピンチに來ておる。今後どういう対策を考えておられるのか、どういう行政指導をされようとしておられるのか、お伺いをしたいと思います。

○吉田（泰）政府委員 下水道の建設費につきましては、国庫補助のあり方を逐次改善していく、これに適正な地方負担をかみ合わせ、つなぎ資金として地方債とか、さらにその財源としては財投、こういったものがうまくかみ合わされていかなければならぬと思います。

問題は維持管理費でございまして、これもだんだん個所がふえ、処理の程度が高まれば相当多額の経費を要するわけであります。私どもの考え方としては、維持管理費は下水道の使用料で賄う、こういう考え方であります。ただ御指摘のように大規模な工場その他、水質も悪いもあるのは水質は別としても多量に使つてあるものについて、

そういった水質の汚れの度合い、あるいは一ヵ所で使う量の累進の度合いによりまして差がつくと、いうことがむしろ公平ではないか。こういう気持ちは従来も指導してまいりました。そういうふたことで、によって、全体としては少なくとも維持管理費を使用料で賄う、一部原因者負担の要素も加味して、一部につきましては、建設費の一部にも、この償還にも充てられるという程度のものが本来は必要ではないか。ただ個々の公共団体の実態並びに過去の経緯もありますから、一概に強制するわけにはきませんが、考え方をと言われば、そういうことで私どもは今後とも指導していきたいと思います。

○福岡委員 ただいまの局長の答弁ではどうも満足できませんが、各都市の下水道事業が非常に財政上ピンチになつておると、いふことだけは事実なんありますから、今後、いま御説明がありますが、それを再確認していかどうかということが第三の問題。

それから第四の問題は、事業委託と特別債の交付の連動といふ言葉を先ほど渡辺さんが使われたあります。その料金改定に当たりましては、これは私の意見なんですが、水を節約するといふことを再確認したいと思うがどうか。

以上四つの点について、内容の説明は今日までいたしましたが、このままではやつていけないと

いうことだけは明確なんあります。その対策を事業といふものがどういうところに位置づけられるか議論されてきたんですが、各委員が指摘されましたように、下水道事業といふのは本来地方公共団体の固有事務である、それを国なり、あるいはこの際は事業団であります。念のためにもう一遍それを伺ひたい。これが一つで補完をしていくという立場にあるべきだ、そういうふうにきょうまでの審議の過程で繰り返され

て確認されておると思うであります。念のためにもう一遍それを伺ひしたい。これが二つであります。

それから二つ目に、であるとするならば、事業団の運営につきましても地方公共団体と緊密な連携をとることはもちろんであります。その組織なり機構なりあるいは事業計画、役員構成などにつきましてもそういう角度からの配慮がなされるべきであると思うがどうかといふことが二つ目であります。

それから二つ目に、であるとするならば、事業団の運営につきましても地方公共団体と緊密な連携をとることはもちろんであります。その組織なり機構なりあるいは事業計画、役員構成などにつきましてもそういう角度からの配慮がなされるべきであると思うがどうかといふことが二つ目であります。

から、そのとおりであるとか違うとかいうお答えだけを聞かかしていただきたい。

○吉田（泰）政府委員 まず下水道事業団の本来地方公共団体の固有の事務であるという位置づけについてはそのとおりでござります。したがいまして、事業団の運営につきましても、とともに受託事業でもあります。特に地方公共団体との連絡調整を密にする、そういうふたものを新しい事業団の評議員とか非常勤理事等の構成についても十分配慮するというようなことを心がけたいくらいです。

さらに終末処理場の受託につきましては、あく

要でございまして、そういう方が下水道事業団の中核をなして働いていただかわけでござりますので、少なくとも従前の給与を下回らないとか、その他待遇の点で御不満が出ないよう万全の措置を、今までどつてきましたが、今後とも配慮したいと存ります。

○天野委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

緊密な連絡 下水道技術者の確保、下水道整備費の補助対象範囲の拡大、除害施設に対する監督の強化及び高度処理技術の開発、実用化の促進等について、審議の過程において特に論議された重要な問題でありますので、ここに附帯決議を付し、以上の諸点について、政府の適切な措置を強く要望する必要があると存ずるのであります。

以上で趣旨の説明を終わります。

委員各位の御賛同をお願いします。

本動議に對し、別に發言の申し出もありませんので、これより採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○天野委員長　起立総員。よつて、内海英男君外四名提出のとおり附帯決議を付することに決しました。

この際、建設大臣から發言を求められておりま

○天野委員長 これより本案を討論に付するのであります。が、討論の申し出もありませんので直ち

内閣提出、下水道事業センター法の一部を改正する法律案に賛成の諸君の起立を求めます。

○天野委員長 起立総員。よつて、本案は原案の  
とおり可決すべきものと決しました。

卷之三

対し、内海英男君、井上普方君、浦井洋君、北側義一君及び渡辺武三君から、附帯決議を付すべし

提出者内海英男君から趣旨の説明を求めます。

○内海（英）委員　ただいま議題となりました下水道事業センター法の一部を改正する法律案に対

党、日本共産党・革新共同、公明党及び民社党を  
代表して、その趣旨を説明申上げます。

案文をお手元に配付しております。  
御承知のとおり本法律案は、下水道事業センタ

）を改組拡大して、委託に基づく一方道の標準的施設の建設を主たる業務とする日本下水道事業団である等、所要の改正を行なうとするものであつ

相輔的施設の建設を代行せることにしての検討、事業団の運営に当たつての地方公共団体との

緊密な連絡 下水道技術者の確保、下水道整備費の補助対象範囲の拡大、除害施設に対する監督の強化及び高廈処理技術の開発、実用化の促進等については、審議の過程において特に論議された重要な問題でありますので、ここに附帯決議を付します。以上の諸点について、政府の適切な措置を強く要望する必要があると存するのであります。

以上で趣旨の説明を終わります。

委員各位の御賛同をお願いする次第であります。

---

**下水道事業センター法の一部を改正する法**

**律案に対する附帯決議（案）**

政府は、本法の施行に当たり次の諸点に留意してその運用に遺憾なきを期すべきである。

一 下水道の根幹的施設の先行的整備を緊急に行うため、日本下水道事業団に財投資金を導入して同施設の建設を代行させることについて検討すること。

二 本事業団の運営に当たっては、地方公共団体と連絡を密にするとともに、地方公共団体より出向する職員については、その処遇について十分分配慮すること。

三 下水道技術者の確保については、更に一層努力するものとし、特に市町村における終末処理場の維持管理を担当する技術者の養成に努めること。

四 下水道整備の一層の促進を図るため、補助対象範囲の拡大に努めるとともに、新たに終末処理場の環境整備費を補助対象に加えるよう配慮すること。

五 公共用水域の水質を保全するため、除害施設について監督を強化するとともに、「下水の三次処理、汚泥処理等の高廈処理技術の開発、実用化を促進すること。

右決議する。

本動議に對し、別に発言の申し出もありません  
ので、これより採決いたします。  
本動議に賛成の諸君の起立を求めます。  
〔賛成者起立〕  
○天野委員長 起立総員。よつて、内海英男君外  
四名提出のとおり附帯決議を付することに決ま  
した。  
この際、建設大臣から発言を承められておりま  
すので、これを許します。仮谷建設大臣。  
○仮谷國務大臣 ただいま全会一致をもつて御決  
議をいたしましたして本当にありがとうございまし  
た。

は、今後その趣旨を生かすように努めますとともに、ただいま議決になりました附帯決議につきま

後の運営に万全を期してまいりたいと存じております。

委員長はじめ委員各位の御協力に対し深く感謝の意を申し上げ、ごあいさつといたします。ありが

— 1 —

ただいま議決いたしました本案に対する委員会報告書の乍成等につきましては、委員長て御一任

願いたいと存しますが、御異議ありませんか。

さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

卷之三

本田はこれにて散会いたします。  
午後一時十七分散会

## 建設委員会議録第十四号中正誤

ページ	段行	誤	正
二三	三三	公管、住宅	公管住宅
三四	二九	あるいはある	あるくは
四五	末四	整側	整備
同	第十六号中正誤		
ページ	段行	誤	正
一四	三三	運動所	運動場
三四	三三	あない方	あなた方
五六	二二	そういう	そういう
七九	九九	といい	とうりう
七八	四四	購売力	購買力
四五	四五	いるこう点	いるとう点
三五	五五	地元の	地元
三一	二元	構想	構想
三三	都市開発法	都市再開発法	都市再開発法

昭和五十年六月十九日印刷

昭和五十年六月二十日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

Q